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Четыре политиЧеские партии, которые прошли 
в парламент по результатам выборов 29 июля, 
объединились на общей идее спасения молдовы от 
коммунизма и создали правящее большинство – 
альянс за европейскую интеграцию (аеи). они наЧали 
формирование руководящих органов парламента, 
Чтобы как можно скорее сформировать правительство 
и наЧать работать. шутка ли, в разгар экономиЧеского 
кризиса молдова провела две изнурительные 
избирательные кампании – уже поЧти год все 
структуры власти заняты выборами, и, по большому 
сЧету, никто не занимается своей непосредственной 
работой. однако оказалось, Что смена власти – не 
пустая формальность, а довольно сложный и долгий 
процесс. с момента выборов прошло два месяца, а 
конца этому процессу еще не видно. как непонятно и 
то, Чем это законЧится.

Политическая кухня 

Смена власти

Анатолий ГОЛЯ

партия коммунистов, которая 
пришла к власти демократическим 
путем, очень неохотно прощается 
с властью. сначала владимир 
воронин, на правах действующего 
президента, назначил дату первого 

заседания парламента – на 28 
августа, в последний день, когда 
это позволяло законодательство. 
затем коммунисты попытались 
взять еще десять дней для 
формирования фракции, хотя у 

них в распоряжении был месяц с 
момента выборов. стало очевидно, 
что пкрм тянет время, чтобы 
попытаться расколоть аеи 
и создать левоцентристскую 
коалицию с демпартией. только 
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когда эта идея окончательно 
провалилась, а конституционный 
суд признал легитимным избрание 
михая гимпу председателем 
парламента, воронин сложил с себя 
полномочия главы государства. 

он сделал это вынужденно, 
признав, что покидает пост 
президента «с тяжелым сердцем». 
этот шаг был сделан после того, 
как правящая коалиция напомнила 
коллегам-коммунистам, что 
до 14 сентября все обладатели 
депутатских мандатов должны 
сделать выбор между прежней 
должностью и работой в 
парламенте. это касается и 
президента. первоначально свое 
намерение глава государства 
обнародовал на заседании актива 
партии коммунистов, председателем 
которой он является. партийцы 
сначала сообщили об этом, затем 
опровергали информацию и 
называли ее «глупостью». затем 
эту информацию подтвердили 
официально – через сайт партии 
коммунистов. при этом пресс-
служба президента хранила упорное 
молчание. 

также пресс-служба молчала и 
11 сентября, в день отставки. только 
к обеду появилось официальное 
сообщение пресс-службы, еще 
через час оно появилось и на сайте 
президента. и это в то время, 
как прокоммунистические сми 
знали об отставке еще накануне 
вечером – рано утром с обращением 
президента и сообщением 
об отставке вышли газеты 
«коммунист», «комсомольская 
правда», «независимая молдова» 
и еще несколько изданий, 
аффилированных пкрм.

председатель пкрм владимир 
воронин предпочел заявить о 
сложении полномочий президента 
не по общественному телеканалу 
или каким-то другим путем, 
доступным для всех избирателей, а 
в лояльной коммунистам прессе. за 
время своего правления воронин не 
раз организовывал брифинги только 
для «своих» журналистов, которые 

пропагандируют положительный 
образ вождя и не задают неудобных 
вопросов. так он и полномочия 
сложил – без транспарентности, 
без итоговой пресс-конференции, 
отказавшись в этот день прийти 
на заседание парламента даже 
в качестве простого депутата.  
похоже, воронин так и не стал 
президентом для всего народа, ставя 
на первый план свою партию, своих 
сторонников, свою прессу. 

лидеры ряда партий не раз 
говорили о том, что президент 
должен выступать с позиций «отца 
нации» - судьи между ветвями 
власти, политическими партиями, 
различными институтами 
государства. ярым сторонником 
этой идеи был председатель 
демократической партии дмитрий 
дьяков, который не раз говорил 
о том, что после избрания глава 
государства должен сложить с себя 
полномочия партийного лидера. 
самые реальные шансы стать 
президентом сейчас имеет новый 
председатель демократической 
партии мариан лупу. интересно, 
в случае, если он будет избран 
президентом, последует ли 
председатель демпартии совету 
почетного председателя той же 
партии, сложит ли он полномочия 
партийного лидера?!    

впрочем, рассуждать на эту 
тему пока рано. воспользовавшись 
тем, что законодательство не 
устанавливает очередность 
избрания президента и 
формирования правительства, 
правящий альянс занялся 
формированием структур 
исполнительной власти. по всей 

видимости, к выборам президента 
парламент приступит несколько 
позже, во второй половине октября. 
возможно, тогда и ясности будет 
больше в этом вопросе. 

пока новые власти и 
новоиспеченная оппозиция стоят 
на противоположных позициях 
по вопросу избрания президента. 
лидеры аеи считают, что восемь 
недостающих голосов обязательно 
найдутся, в то время как партия 
коммунистов категорически 
заявляет, что ее депутаты в выборах 
президента участвовать не будут. 
она перешла в жесткую оппозицию 
– ни президент, ни премьер-
министр не захотели сложить 
полномочия перед парламентом, как 
это происходило каждый раз после 
смены власти.

и это несмотря на то, что 
правительство должно работать 
до принесения присяги новым 
кабинетом министров. традиции 
молодой молдавской демократии 
были нарушены – в угоду 
личным амбициям и возможному 
получению предвыборных 
дивидендов. в сложный период 
передачи власти премьер-министр и 
члены ее кабинета просто сбежали, 
оставив страну без правительства. 

 поведение коммунистов 
свидетельствует о том, что они 
начали активную подготовку 
к избирательной кампании по 
досрочным выборам в парламент. 
и если раньше они  обвиняли 
оппозицию в том, что она действует 
по принципу: чем хуже для страны, 
тем лучше, – то сейчас именно 
коммунисты действуют таким 
образом. они делегировали в 

Как глава государства управлял страной, так он и ушел. 
Похоже, Владимир Воронин так и не стал президентом 
для всего народа, ставя на первый план свою партию, 
своих сторонников, свою прессу. Заявление о сложении 
полномочий президента было опубликовано сначала 
в газете «Коммунист», а потом уже оно появилось на 
общественном ТВ и радио.
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постоянное бюро парламента и 
во главу парламентских комиссий 
самых активных своих депутатов, 
постоянно тянут время и требуют 
перерывов в работе парламента, 
активно выступают у микрофонов с 
критикой  лидеров новой правящей 
коалиции. все это – с прицелом на 
следующие выборы.

эксперты и сами политики 
расценивают шансы альянса 
за европейскую интеграцию 
избрать президента и вероятность 
провоцирования коммунистами 
досрочных парламентских выборов 
как «50 на 50».  решение этих задач 
зависит от множества факторов. с 
одной стороны:  

1) владимир воронин 
однозначно высказался в пользу 
досрочных выборов, а его 
слово – закон для партии и ее 
парламентской фракции. это 
означает, что коммунисты не 
участвуют в избрании президента 
и досрочные выборы становятся 
неизбежными;

2) коммунисты рассчитывают 
на успех в ходе досрочных 
выборов. в их пользу работает 
экономический кризис. у них 
пока остались неограниченные 
финансовые возможности и 
сильный медийный ресурс;

3) в предстоящей 
избирательной кампании 
коммунисты могут активно 
использовать промахи новой 
власти, спекулировать на том, 

что после их ухода ситуация в 
экономике и других областях 
меняется в худшую сторону. 
уходившие министры из 
правительства зинаиды гречаной 
активно способствовали этому, 
оставив демократам не самое 
завидное наследство;

4) коммунисты рассчитывают 
вернуть свой электорат, часть 
которого ушла в демпартию. они 
будут доказывать, что мариан лупу, 
который шел на выборы в качестве 
центриста и социал-демократа 
под лозунгом «остановим 
политическую войну», предал 
интересы своих избирателей и 
стал крайне правым политиком. 
кроме того, они будут доказывать, 
что именно лупу привел к власти 
«националиста» гимпу;

5) коммунисты снова будут 
уповать на поддержку россии, 
которая сохраняет существенное 
влияние на молдавский электорат.   

с другой стороны:  
1) ситуация в партии 

коммунистов складывается весьма 
неоднозначно. многие члены 
партии недовольны поведением 
воронина в последнее время и его 
авторитарным стилем управления 
страной и партией. в момент, 
когда воронин перестал быть 
президентом, он начал терять и 
влияние на этих людей. для многих 
из них теперь он – простой депутат, 
лишенный былой неограниченной 
власти; 

2) политологи считают и 
опросы подтверждают, что партия 
коммунистов находится на спаде, 
и, в случае досрочных выборов, 
получит еще меньше голосов. 
количество мандатов может 
сократиться от 48 до 30-35. это - 
весомый аргумент для депутатов от 
пкрм. в случае, если они участвуют 
в выборах президента, все 48 
остаются депутатами. в случае 
повторных выборов изменения 
претерпит и список кандидатов 
от партии коммунистов, который 
формируется лично ворониным;       

3) альянс за европейскую 
интеграцию не скрывает, что 
намерен оперативно взять всю 
полноту власти. пкрм потеряет 
административный ресурс, который 
на досрочных выборах будет 
работать уже против нее;

4) фактор лупу может не 
только «сыграть обратно», но и 
дальше вести к потере электората 
коммунистами. в демпартии 
указывают на то, что всего за 
полтора месяца – с момента 
выхода мариана лупу из партии 
коммунистов 10 июня и до выборов 
29 июля – демпартия набрала 
десять дополнительных процентов 
голосов по сравнению с выборами 
5 апреля. демократы считают, что, 
в случае проведения досрочных 
выборов, мариан лупу отберет 
у коммунистов еще столько же 
голосов;

5) для коммунистов не 
так «страшно» голосовать за 
кандидатуру лупу на пост 
президента. как-никак – вчерашний 
товарищ по партии. проголосовал 
за него и сохранил на четыре года 
депутатский мандат. а через четыре 
года – видно будет.

все эти аргументы 
действительны на сегодняшний 
день. ситуация меняется день 
ото дня, и очень многое будет 
зависеть от того, какая из 
противоборствующих сторон с 
наибольшей выгодой использует 
оставшееся до выборов президента 
время. n

Какие бы аргументы ни были у власти и оппозиции, 
для всех политиков выборы – это лотерея. Неизвестно, 
кто из них выиграет, а кто проиграет. В любом случае 
расклад сил сильно не изменится. Усилиями политиков 
общество разделено на две примерно равные части, и 
относительный баланс сохранится. Однозначно можно 
сказать, что от новых выборов проиграет страна. 
Выборы не нужны в разгар экономического кризиса, 
когда следует решать другие задачи. У депутатов есть 
уникальный шанс доказать на деле свой патриотизм и 
действовать в интересах страны. 
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Займы & Рынки                       

Happy end молдавских 
Eurobonds

Татьяна ЧЕБАНУ

можно с уверенностью говорить о том, Что 
финансовые власти молдовы приобрели жизненно 
важный опыт размещения на международных рынках 
собственных ценных бумаг. реЧь идет о евробондах, 
которые министерству финансов в 1997 г. помогла 
разместить на внешних рынках известная в те годы 
своим непререкаемым авторитетом компания Merril 
lynch international. с позиции сегодняшнего дня, а 
также с уЧетом приобретенного за эти годы опыта, 
на котором оставили неизгладимые отпеЧатки 
региональный кризис 1998 г., а теперь и глобальный 
финансово-экономиЧеский кризис, можно многое 
подвергать сомнению и критике. ну а тогда сама 
эмиссия и размещение этих ценных бумаг, безусловно, 
были успехом государства, полуЧившего на 
длительный срок $75 млн. на сравнительно выгодных 
условиях. время быстро, а главное, незаметно 
истекло, и наступил Час погашения последних 
реструктурированных бумаг, когда вспоминается 
старая истина: легко одалживать Чужие деньги и 
трудно возвращать свои.

молдова выкупает последний 
транш евробондов, эмитированных  
министерством финансов в 1997 г. 
на $75 млн. под 9,87%. как сказала 
корреспонденту б&ф директор 
департамента общественных 
долгов министерства финансов 
елена матвеева, до конца октября 
2009 г. министерство финансов 
выплатит последний транш 
в $3,2 млн. за евробонды. с 
1997 г. выплачено $36,5 млн. по 
основной сумме и $11,8 млн. в виде 
процентов.

главной целью выпуска и 
размещения евробондов на 
международном финансовом 
рынке было привлечение денег, 
необходимых государству для 
покрытия бюджетного дефицита 
и погашения внешнего долга. 
правительство молдовы обязалось 
их выкупить 13 июня 2002 г.

позже, с целью сокращения 
расходов по обслуживанию внешнего 
государственного долга, в 2002 г. 

министерство финансов провело 
несколько операций по выкупу с 
дисконтом евробондов на вторичном 
рынке, сократив тем самым основную 
сумму по ним до $39,865 млн.

из-за сложной финансовой 
ситуации в молдове, а также по 
причине того, что в 2002 г. объем 
расходов на обслуживание внешнего 
государственного долга должен был 
достичь пика - 24,5% от основных 
доходов и 3,6% от ввп, правительство 
инициировало переговоры по 
пересмотру срока выкупа евробондов. 
по итогам переговоров с держателями 
молдавских евробондов стороны 
договорились о продлении сроков 
выкупа мажоритарного пакета 
евробондов до 2009 г. при  этом  
ставка по ним составила liBor+4.625 
- примерно 6,2%, что ниже 
первоначальной процентной ставки в 
9,875%. n
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Кризис & Последствия                          

Анализ работы банков  в 
первом полугодии 2009 г.

Экспертный анализ 
финансовой компании 
Credit-Profit

совокупная прибыль 15-ти коммерЧеских 
банков молдовы (без investprivatBank-а) в 
1-м полугодии 2009 г. составила 88,71 млн. леев, 
уменьшившись на 642,17 млн. леев, или в 8,24 
раза по сравнению с 1-м полугодием 2008 г. 
рентабельность активов (roa) при этом 
уменьшилась в 9,02 раза, составив 0,47%.

если расположить банки 
в порядке убывания активов, 
то можно увидеть, что первые 
семь банков, за исключением 
Mobiasbanca, закончили 1-й 
семестр с положительным 
финансовым результатом. среди 
крупных банков самая высокая 
рентабельность активов у Banca 
de economii - 1,80%, а наихудший 

результат у Mobiasbanca – минус 
0,33%. наибольшей прибыли по 
абсолютной величине в размере 
52,0 млн. леев достиг Moldova-
agroindbank с показателем 
roa=1,48%.    

среди средних по величине 
активов – Fincombank и energbank 
также сумели получить прибыль в 
размере 1,8 млн. леев (roa=0,21%) 

и 4,0 млн. леев (roa=1,6%) 
соответственно. 

абсолютным рекордсменом по 
убыткам стал также «середняк» - 
Bcr-chişinău, сумевший сработать 
в минус 55,0 млн. леев (roa=-6,00%).

среди малых банков отличился 
eurocreditBank, показавший 
наивысшую среди 15-ти банков 
рентабельность активов в размере 
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6,01%, что в 12,79 раза выше 
значения среднего по системе. 
comerţbank также сумел получить 
прибыль по итогам первого 
полугодия, достигнув roa=1,60%. 

оставшиеся три малых банка 
– Unibank, procreditBabnk и 
Universalbank, получили убытки, 
наибольший из которых в размере 
21,9 млн. леев – у procreditBabnk-а.

тремя основными причинами 
существенного падения 
эффективности деятельности банков 
явились: 

• уменьшение чистого 
процентного дохода до 
формирования скидок на потери по 
кредитам в размере 292,5 млн. леев;

• увеличение отчислений из 
прибыли на формирование резервов 
на возможные потери в размере 229,3 
млн. леев, из которых отчисления 
на скидки на потери по кредитам 
увеличились на 223,1 млн. леев;

• рост разницы между 
непроцентными расходами и 
непроцентными доходами в размере 
222,6 млн. леев.

общее влияние этих факторов 
составило 744,4 млн. леев.

коротко прокомментируем 
каждый из названных факторов:

Фактор 1. 
Чистый процентный доход 

уменьшился вследствие значительного 
– в 3,63 раза – роста кредитов в стадии 
ненакопления процентов. удельный 
вес таких кредитов в кредитном 
портфеле 15-ти банков на 1 июля 2008 
г. составил 3,38%, а на 1 июля 2009 
г. – уже 12,26%. в результате более 
12% кредитов перестали генерировать 
процентный доход, в то же время по 
депозитам, являющимся ресурсной 
базой кредитов, проценты платить 
необходимо. соответственно 
уменьшилась разница между 
процентными доходами и 
процентными расходами. тройка 
лидеров по удельному весу кредитов 
в стадии ненакопления процентов по 
итогам 1-го полугодия 2009 г.:

• BCR-Chişinău – 40,97%, 
• Unibank – 21,15%,
• Banca de Economii – 13,66%. 

Фактор 2.
в итоге  произошедшего 

изменения структуры кредитного 

портфеля увеличились отчисления 
на потери по кредитам. данные 
отчисления ещё больше 
уменьшили чистый процентный 
доход (процентный доход минус 
процентный расход после 
формирования скидок на потери по 
кредитам). 

удельная величина фонда риска в 
кредитном портфеле 15-ти банков на 
1 июля 2008 г. составляла 4,26%, а на 1 
июля 2009 г. – 6,57%. тройка лидеров 
по этому показателю по итогам 1-го 
полугодия текущего года:

• BCR-Chişinău – 13,84%, 
• Unibank – 11,60%,
• Moldinconbank – 7,69%.
 из крупных банков наилучшие, 

то есть наименьшие, значения фонда 
риска у victoriabank-a – 5,62% и у 
Moldova-agroindbank-a - 5,63%, 
однако у victoriabank-a 12,15% от 
кредитного портфеля составляют 
кредиты в стадии ненакопления 
процентов против 9,16% у Moldova-
agroindbank-a.

 
Фактор 3.

несмотря на финансово-
экономический кризис совокупные 
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непроцентные или административные 
расходы (нпр) 15-ти коммерческих 
банков возросли на 93,7 млн. леев, или 
на 11,26%, составив в 1-м полугодии 
2009 г. 928,29 млн. леев. в пересчете 
на 1-го работника эти расходы 
составили 85,6 тыс. леев против 78,6 
тыс. леев в 1-м полугодии 2008 г. из 
15-ти банков заметно сократили 
административные расходы лишь 
3 банка, а именно: Fincombank - на 
34,65%, Banca sociala - на 12,09% 
и Moldova-agroindbank - на 7,3%. 
во многом благодаря сокращению 
этих расходов Fincombank-у удалось 
избежать убытков. 

из крупных банков роста 
непроцентных доходов (нпд) сумели 
достигнуть лишь Moldindconbank - на 
30,39% и eximbank - на 5,93%. 

в целом по системе разница между 
нпд и нпр в 1-м полугодии текущего 
года сложилась отрицательная 
– в размере 214,69 млн. леев, 
уменьшившись (ухудшившись) на 
222,61 млн. леев по сравнению с 
соответствующим периодом 2008 г. 

резюмируя вышеизложенное, 
можно сказать, что, несмотря 
на объективное, вызванное 
влиянием кризиса, ухудшение 

качества кредитного портфеля 
и соответствующие убытки, 
большинство банков, в том числе все 
малые и средние банки, не только 
не сократили, но и существенно 
увеличили непроцентные расходы.

совокупные убытки пяти 
банков, их допустивших, составили 
97,0 млн. леев, в то же время их 
административные расходы выросли 
по сравнению с 1-ым полугодием 
благополучного 2008 года на 59,9 
млн. леев. у трех из них, у каждого 
в отдельности рост нпр превысил 
полученные убытки. 

наибольшая разница между 
приростом нпр и полученным 
убытком у Mobiasbank-а – 10,2 млн. 
леев. основные причины две: рост 
расходов на основные средства на 
10,5 млн. леев, или на 86,4% и рост 
затрат на оплату труда на 4,7 млн. 
леев, или на 11,2%.

у меньшего по сравнению 
с Mobiasbanca почти в 8 раз по 
величине активов «унибанк-а» рост 
административных расходов на 9,1 
млн. леев превысил отрицательный 
финансовый результат. основной 
причиной стало увеличение 
прочих непроцентных расходов 

на 19,5 млн. леев, или в 6,2 раза. 
столь существенные изменения 
по статьям, начинающимся словом 
«прочие», всегда вызывает вопросы 
у заинтересованных в развитии и 
устойчивости банка лиц.

в Universlbank-e разница между 
приростом непроцентных расходов 
и отрицательным результатом 1-го 
полугодия текущего года составила 
0,6 млн. леев. затраты на оплату 
труда работников этого банка 
возросли на 2,2 млн. леев, или на 
26,4% по сравнению с 1-м полугодием 
прошлого года.    

таким образом, проверка 
кризисом показала, что в 
большинстве случаев именно 
крупные банки имеют 
профессиональный менеджмент, 
придающий им большую 
устойчивость. из таких банков 
первую тройку лидеров составляют 
Moldova-agroindbank, eximbank 
и victoriabank. именно эти 
учреждения, при условии достижения 
политической стабильности, начнут 
демонстрировать устойчивый и 
продолжительный рост, потому что 
всё, во что трудом закладывается 
рост, будет расти. n

Информационное агентство

Электронная версия новостей
агентства

ЕжЕднЕвно

www.infotag.md
новости  об агентстве  Издания и услуги  Подписка  Пресс-центр  Реклама  видео
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Компании & Связь                        

Портфель инвестиций 
в $70 млн.

Именно столько денег на протяжении 10 лет InterDnestrCom 
потратила на развитие связи в Приднестровье

без всякой натяжки можно сказать, Что главное 
достижение 10-летнего пребывания на рынке связи 
приднестровья компании interDnestrcoM - налиЧие в 
регионе современных и передовых видов связи, которые 
практиЧески ниЧем не отлиЧаются от услуг, полуЧаемых 
жителями одессы, кишинева, киева, минска, москвы. 
хорошо рассЧитанная, а главное, эффективно выстроенная 
менеджерами iDc стратегия бизнеса позволила ей на равных 
конкурировать с известными мировыми компаниями, в 
результате Чего население левобережья днестра пользуется 
сегодня передовыми услугами связи, передаЧи и полуЧения 
данных на расстоянии. к 10-летнему юбилею interDnestrcoM 
ее руководство организовало пресс-конференцию с 
широким уЧастием журналистов тирасполя, бендер, 
рыбницы, комрата, кишинева, одессы и киева. менеджеры 
представили сми сегодняшние достижения iDc, искренне 
делились своими планами дальнейшего развития 
мобильной и проводной связи в приднестровье.

Александр ГОЛУБ

за 10 лет компания interDnestrcom 
(iDc) вложила в качестве инвестиций 
в развитие и модернизацию сетей 
мобильной и проводной связи 

приднестровья $70 млн. iDc - первый 
и единственный оператор мобильной 
связи в левобережье днестра. она 
работает на стандарте cDMa, 

предлагая также услуги проводной 
связи под отдельными брендами 
intercom, сети интернет, а также 
«ок».
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Сергей ГАНЖА, генеральный 
директор компании InterDnestrCom: 
Пользователями услуг мобильной 
связи в Приднестровье являются 
203 тысячи человек, а проводной 
телефонии – 197 тысяч человек, 
интернета – 35 тыс. Один абонент 
мобильной связи приносит в среднем 
$8,7 в месяц, проводной телефонии - 
$4,3, а сети интернет - $12.

в связи с глобальным финансовым 
и экономическим кризисом, который 
сказывается на деятельности 
хозяйствующих субъектов и 
населения приднестровья, iDs 
снизила тариф на переговоры в сети 
для мобильной и проводной связи, 
а также плату за подключение к 
проводной телефонии. к примеру, 
цена за подключение снизилась с  
1 тыс. приднестровских рублей до 750.  

генеральный менеджер iDc 
говорит, что приднестровский 
оператор мобильной связи 
не собирается развивать сети 
Wi-Fi, поскольку в компании 
это направление считают 
бесперспективным. по его словам, в 
ближайшем будущем iDc займется 
разработкой и внедрением технологии 
– lte (long term evolution).

Сергей ГАНЖА: В 2009 году мы 
завершили работы по модернизации 
сетей, работающих в стандарте 
CDMA. Они охватывают 97,5% 
территории Приднестровья. В 
настоящее время IDC располагает 
новейшим оборудованием мировых 
компаний Hewlett Packard, Intel, 
Ericsson, Haris.

iDc, являясь локомотивом 
внедрения всего самого передового 

и современного в регионе, в качестве 
очередного шага в развитии  услуг 
связи в приднестровье станет 
внедрять технологию 4G, которая 
позволит передавать данные со 
скоростью до 100 мегабит в секунду. 

Сергей ГАНЖА: В области 
проводной связи у нас есть задумки 
о введении «единого номера» на 
территории Приднестровья. Сейчас 
основное – это широкополосный 
доступ в интернет, где в настоящее 
время прорабатывается проект 
проведения оптоволокна в жилые 
дома, чтобы подать нашим клиентам 
любые объемы информации.

несмотря на официальное 
присутствие в приднестровье 
лишь одного мобильного оператора 
связи – компании interDnestrcom, 
– конкуренция на, казалось бы, 
очень маленьком приднестровском 
рынке, присутствует. ее постоянное 
ощущение убеждает менеджеров iDc 
в том, что на левобережье днестра, с 
их точки зрения, нет необходимости 
в появлении новых операторов 
мобильной связи. 

Сергей ГАНЖА: Конкуренции 
нам и так хватает со стороны  
операторов Молдовы и Украины. 
Приднестровье – маленькая 
территория. К примеру, в 
Дубоссарском районе лишь 46 
процентов пользователей мобильной 
связью являются клиентами IDC, а 
остальные – Orange Moldova. 

при таком положении вещей 
вполне логично, чтобы у iDc тоже 
была возможность иметь клиентов в 
украине и молдове. но в компании 
пока не видят перспектив выхода 
на телекоммуникационный рынок 
молдовы. в качестве объяснения 
своей позиции в компании приводят 
следующие аргументы: «пока не будет 
стабильности в государственных 
гарантиях со стороны молдовы, 
компания не может рисковать своими 
инвестициями».

Сергей ГАНЖА: События в 
Молдове не вселяют оптимизма 
в конструктивном решении 
вопроса о возобновлении работы 
прямых каналов телефонной связи 

с Приднестровьем. Для этого 
нужна определенная политическая 
воля со стороны официального 
Кишинева, решение целого спектра 
технических и технологических 
вопросов, касающихся не только 
телекоммуникаций, но прежде всего 
отношений Приднестровья и Молдовы 
в целом.

специалисты связи 
приднестровья открыто излагают 
свою позицию, подчеркивая, что 
национальный оператор связи 
молдовы – ао  «молдтелеком» – не 
может самостоятельно принимать 
решения о возобновлении прямых 
каналов телефонной связи, потому как 
компания, по мнению специалистов 
iDc, является «заложником 
внутриполитических процессов». 

Сергей ГАНЖА: Руководство 
ПМР неоднократно заявляло о 
готовности к переговорам. Мы 
также готовы к заключению 
соответствующего договора и к 
работе как полноценный оператор 
связи. Именно так мы работаем 
с национальными операторами 
«Ростелеком», «Укртелеком», 
DeutscheTelekom. Между РМ и ПМР 
существуют прямые каналы связи на 
расстоянии 70 км, но они отключены, 
и все звонки идут через третьих 
операторов в странах Европы и 
Америки. Такой обходной транзит 
ведет к удорожанию тарифов 
связи, создавая материальные и 
психологические неудобства людям.

топ-менеджер iDc напомнил, что 
в 2003 году interDnestrcom пыталась 
выйти на молдавский рынок услуг 
связи. для этого были оформлены 
и оплачены все разрешительные 
документы, получена лицензия, 
действие которой потом неожиданно 
приостановили. 

Сергей ГАНЖА: Ситуация на 
сегодняшний день не изменилась. 
Мы до сих пор стоим в очереди на 
рассмотрение дела в Европейском 
суде по правам человека по этому 
конфликту, деньги нам никто не 
вернул, объяснений приостановления 
действия лицензии тоже никто до сих 
пор так и не дал. n
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Деньги & Виноделие      

виноделие в упадке
Как избежать преград на пути 
молдавских вин в Европу

самому авторитетному и признанному 
по колиЧеству дипломов и медалей 
производителей молдавских вин – комбинату 
cricova приходится выводить новый сорт 
винограда, необходимого в каЧестве купажа 
к винам для их соответствия европейским 
стандартам. может быть, это и нерационально, 
но зато разумно, когда желаешь выйти со своей 
продукцией на западноевропейские рынки. а в 
противном слуЧае европейцы просто закроют 
перед нашими винами шлагбаум, и дорога 
им туда будет надолго заказана. виноделие 
называют флагманом экономики молдовы. 
успешное функционирование данной отрасли – 
это и престиж страны, и солидные поступления 
налогов в казну государства, и развитие 
смежных с виноделием отраслей. в канун 
нового для виноделов сезона о проблемах и 
задаЧах отрасли специальный корреспондент 
б&ф владимир сидоренко взял интервью у 
заместителя генерального директора комбината 
по производству вин cricova дорела кожока.

Б&ф: Что можете коротко 
сказать о состоянии молдавского 
виноделия?

Д.К.:  если говорить 
коротко, то оно в тяжелейшем 
состоянии. объемы экспортных 
продаж  в 2008 г. по сравнению 
с 2005 г. сократились на 37%. 
подавляющее число предприятий 
винодельческой промышленности, 
в том числе и наш комбинат, из-за 
тяжелого финансового состояния, 
вынуждены были летом отправить 
многих работников в технические 
отпуска. а ведь лето – это горячая 
пора подготовки к сезону. 

отдельные предприятия находятся 
на грани банкротства. а есть и 
такие комбинаты, на которых 
промышленное производство вина 
и вовсе свернуто.

Б&Ф: Вы имеете в виду 
кишиневский комбинат Vismos? 
Так здесь Cricova не стоит 
печалиться. Как-никак, на 
одного конкурента, причем очень 
солидного, меньше стало.

Д.К.: да не конкурентами 
являлись cricova и vismos, а 
родственными предприятиями 
отрасли. и радоваться здесь 
нечему. разве можно радоваться 

тому, что производство 
шампанских и тихих вин на 
vismos-е – предприятии c более 
чем полувековой историей, 
завоевавшего награды высшей 
пробы на самых престижных 
международных конкурсах, 
имевшего классных специалистов-
виноделов, являвшимся наряду 
с cricovа визитной карточкой 
молдовы, - больше нет? но самое 
поразительное, что высшим 
эшелонам власти в стране до этого 
нет никакого дела.

Б&Ф: А что могли 
предпринять правительство, 
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парламент, президент, если  
предприятие частное?

Д.К.:  например, внести 
в контракт о купле-продаже 
комбината специальный пункт о 
запрете его перепрофилирования 
как минимум лет на 50.

Б&Ф: Издревле известно, что 
одна ласточка погоды не делает. 
Винодельческих предприятий в 
республике еще предостаточно, 
урожай винограда ожидается 
значительный, так что остается 
его только переработать и…

Д.К.:  повторюсь, положение 
дел в отрасли тяжелейшее. и 
не только в связи с запретом 
«роспотребнадзора» на экспорт 
вина из молдовы в россию. многим, 
хоть и не всем винодельческим 
предприятиям, экспорт продукции 
ныне разрешен, но, увы, нет 
покупателей. ранее бывшие 
молдавскими «ниши» вина, 
сегодня, к сожалению, заставлены 
продукцией других стран. 
кроме того, во многом к такому  
критическому положению дел в 
винодельческой промышленности 
приложило руку и правительство. 
например, своим запретом на 
экспорт вина наливом, кстати, 
вопреки имевшимся ранее 
заключенным контрактам. в 
результате, например, белорусские 
заводы вынуждены были резко 
сократить выпуск бутилированной 
продукции. им в срочном 
порядке пришлось искать новых 
поставщиков. и они их нашли в 
других странах. сегодня экспорт 
вина наливом разрешен. но в связи 
с тем, что, по воле госчиновников, 
имидж молдавских предприятий 
как надежных партнеров изрядно 
подпорчен, экспорт вина наливом 
осуществляется в значительно 
меньших количествах, чем прежде. 
в итоге в закромах молдавских 
винодельческих предприятий 
осталось значительное количество 
нереализованного вина из урожая 
прошлых лет. 

Б&Ф:  И по этой причине у 
виноделов сегодня острая нехватка 

финансовых средств для закупки 
винограда нового урожая?

Д.К.: да.
Б&Ф: А если правительство 

директивно обяжет 
винодельческие предприятия 
в срочном порядке произвести 
закупку винограда нового урожая 
и даже, пусть и гипотетически, 
выделит на это дело кредиты под 
незначительные проценты, тогда 
закупочная кампания «Осень-2009» 
пройдёт успешно?

Д.К.: нет! сегодня не только 
значительно сузился рынок сбыта, 
но почти нет свободных емкостей 
для хранения вина, которое будет 
произведено из урожая винограда 
2009 года. ситуация, описанная 
вами, сравнима  с той, как если бы 
правительство, например, в жару 
директивно заставило  граждан 
закупать в магазинах молочные 
продукты в значительно больших 
количествах, чем это им необходимо, 
при том что в холодильнике для 
них места нет. теоретически такое 
возможно?

Б&Ф: Нет, ведь это же абсурд! 
Д.К.: так почему же абсурд 

может иметь место в отношении 
винодельческих предприятий?

Б&Ф: Но как быть 
сельхозпроизводителям? Если 
не закупить продукцию, у них 
просто-напросто не будет денег к 
существованию. А ведь у них есть 
обязательства и перед банками 
по возврату кредитов, и перед 
домочадцами.

Д.К.: в нынешней ситуации 
виноделы могут только лишь 
посочувствовать виноградарям, 
но экономически помочь ничем 
не могут. сейчас я произнесу, 
может, даже более нелицеприятную 
для них фразу, но из правды, как 
говорится, слов не выкинешь. 
мелкие сельхозпроизводители 
из-за отсутствия необходимых 
финансовых средств, да и 
современных профессиональных 
знаний, не могут своевременно 
и в полном объеме производить 
агротехнические мероприятия 

в течение всего периода 
созревания винограда. в итоге 
многие виноградники болеют. 
и порой закупленный у них 
урожай является не чем иным, 
как ложкой дегтя в бочке меда. 
может, именно поэтому многие 
комбинаты в последнее время 
предпочитают с очень большими 
затратами, но консолидировать 
сельскохозяйственные земли 
и высаживать собственные 
виноградники.

Б&Ф: Примерно лет 15 назад 
вы лично уверяли меня в том, что 
совхоз-заводы – это не что иное, 
как рудимент неэффективной 
системы социалистического 
хозяйствования.

Д.К.: был неправ. сегодняшний 
опыт предпринимательства 
показывает, что наиболее 
рационально – это объединение 
виноделов и виноградарей в 
одно юридическое лицо. причем 
положительный опыт уже накоплен 
и в румынии и в украине.

Б&Ф: Как говорится, 
виноделам-промышленникам 
виднее. Но все-таки интересно  
узнать, насколько качественнее 
становятся те вина, которые 
уже несколько лет, из-за 
невозможности их реализовывать, 
хранятся в емкостях? В случае 
появления покупателей такие вина 
можно будет продать дороже?

Д.К.: нет. и это однозначно. 
ординарные вина хранятся в 
железных емкостях, а марочные 
выдерживаются в деревянной таре. 
с ординарными винами ситуация 
сложная. затраты на их содержание 
все время возрастают, а качество 
вина при этом ухудшается. в 
результате падает цена.

Б&Ф: В официальных 
сообщениях рефреном звучат 
слова о том, что Молдова 
резко увеличила поставки 
винодельческой продукции в 
страны Западной и Центральной 
Европы.

Д.К.: это действительно так. 
но в сравнении с теми объемами, 
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что раньше экспортировались в 
россию, они еще очень невелики. 
так, в 2005 году только в россию 
было экспортировано более 25 
млн. декалитров, а в 2008 году весь 
экспорт за рубеж составил всего 11,9 
млн. дал. 

Б&Ф: Значит, нужно в более 
спешном порядке осваивать эти 
рынки.

Д.К.: с чем? с одним cabernet? 
в европейских государствах 
имеются свои винные предпочтения, 
и к данному сорту вина они 
равнодушны. а если и приобретают, 
то разве что для  экзотики.  в 
странах западной и центральной 
европы тамошние специалисты-
виноделы, ориентируясь на 
потребительский спрос, давно 
уже разработали технологические 
инструкции по производству тех или 
иных видов вин. и если мы желаем 
(а мы этого очень хотим!) поставлять 
нашу продукцию на прилавки их 
супермаркетов, то тогда не следует 
игнорировать требования, которые 
приняты в странах евросоюза. так, 
при производстве игристых вин, 
изготавливаемых классическим 
способом, рекомендуется 
производить купаж из следующих 
вин: chardonnay, pinot Gri, 
sauvignon, pinot Minier. первые три 
сорта произрастают на территории 
молдовы, а четвертый – нет. Чтобы 
соответствовать западноевропейским 
стандартам, cricova обратился за 
помощью в национальный институт 
виноградарства и виноделия (нивв). 
нам разъяснили, что данный 
сорт винограда ими не испытан и 
поэтому рекомендовать его к посадке 
в необходимых промышленных 
объемах институт не может. 

при производстве красных 
марочных и коллекционных 
вин, согласно технологическим 
требованиям, установленным 
западноевропейскими виноделами, 
в состав купажа следует включать 
виноматериал сорта syrah, а 
данный сорт винограда у нас 
также не произрастает. в нивв 
порекомендовали включать вместо 

него в купаж молдавский сорт rara 
neagra. возможно, что это выход, 
но только для молдавского рынка. 
в зарубежных странах данный 
сорт мало изучен, и поэтому не 
рекомендован к использованию в 
производстве классических красных 
вин. 

в настоящее время на свой страх 
и риск комбинат ищет выход. в 
качестве эксперимента высадили на 
пяти гектарах саженцы винограда 
syrah. заключили договор о 
сотрудничестве с нивв. не на 
безвозмездной основе. теперь их 
сотрудники совместно с нашими 
специалистами осуществляют 
визуальные наблюдения, проводят 
лабораторные исследования как 
в период вегетации, так и после 
зимовки. 

Б&Ф: Получается, что 
производственники должны 
заниматься научными 
изысканиями?

Д.К.: возможно, что нашему 
комбинату и не следует заниматься 
несвойственной функцией. 
дело производственников – 
изготавливать вина, а не ставить 

опыты на научных делянках. но что 
прикажете делать, если институт 
не в состоянии самостоятельно 
осуществить данные исследования? 
на это у него нет необходимых 
финансовых средств. а сегодня 
посадка только одного гектара 
виноградника технических 
сортов обходится примерно в 
11 тыс. евро. вот и приходится 
производственникам, как говорится, 
скрепя сердце предоставлять под 
исследования земельные угодья 
и отвлекать финансы из скудных 
оборотных средств. нерационально? 
нет, разумно. иного выхода 
просто-напросто нет. топтание 
на месте – движение к краху. 
желаешь прийти со своим вином 
на западноевропейские рынки 
– соответствуй принятым там 
стандартам. не желаешь – перед 
твоей винодельческой продукцией 
тут же закроют шлагбаум. и любой 
торг при этом будет неуместен!

Б&Ф: Скажите, почему сегодня 
у наших сограждан в сравнении 
с периодом, например, 20-летней 
давности приоритеты при 
употреблении напитков смещены 
в сторону водки и пива?

Д.К.: здесь несколько аспектов. 
основной - ценовой. сегодня 
бутылка молдавского вина (0,7 
литра) в магазине стоит в полтора, а 
то и вдвое дороже пол-литра водки. 
а ведь еще 20 лет назад расклад был 
как раз с точностью наоборот. если 
бы и сегодня ценовое соотношение 
оставалось прежним, то и крен 
был бы иным. другой аспект. 
когда был поднят «железный 
занавес», в молдову хлынул поток 
не самых высокохудожественных 
зарубежных фильмов, в которых 
герои киноэкранов пили 
исключительно только виски, 
водку и пиво. к вину даже 
не притрагивались. многие 
наши сограждане хотели этим 
героям соответствовать. хотя 
бы в горячительных напитках. 
вспомните также, какая 
мощнейшая рекламная кампания 
была развернута на телевидении с 
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призывом потреблять пиво. а пиво 
без водки, как любят повторять его 
потребители, - деньги на ветер. 

Б&Ф: Может, предпочтение 
водке, а не вину связано с тем, что 
резко ухудшилось качество самого 
вина? 

Д.К.: не думаю. будь цена 
водки вдвое дороже вина, чаще 
бы приобретали бутылки с вином. 
государству следует повысить акциз 
на водку.

Б&Ф: А не проще снизить 
стоимость вина? 

Д.К.: проще – не значит лучше. 
давайте немного посчитаем. 
виноградари постоянно 
возмущаются смешными, на их 
взгляд, закупочными ценами на 
виноград, требуя кратного их 
повышения. постоянно дорожают 
энергоносители. не становятся 
дешевле стеклотара, пробка, 
картонные короба, этикетки. 
имеющиеся производственные 
мощности, увы, в полном объеме 
не задействуются, а амортизацию 
необходимо начислять на всю 
балансовую стоимость. к тому же 
и на науку необходимо тратить 
немалые средства. да и зарплату 
работникам следует выплачивать 
в сумме, равной отнюдь не 
пособию по безработице. 
впрочем, разумеется, имеются 
и резервы по уменьшению 
себестоимости продукции. мы их 
видим и стараемся не допускать 
непроизводительных потерь и трат. 

Б&Ф: Но все-таки качество 
вина,  что находится на 
прилавках магазинов, оставляет,  
к сожалению, желать лучшего.

Д.К.: а я не утверждаю, 
что в сравнении с периодом 
советского союза качество всего 
производимого бутилированного 
вина в республике сегодня не 
ухудшилось. да, по-иному и 
быть не могло. в начале 90-х 
годов хх века на территории 
тогда еще молдавской сср 
функционировало всего 10, 
от силы 12-ть комбинатов 
вторичного виноделия, которые 

доводили вино до необходимых 
стандартов и разливали по 
бутылкам. остальные предприятия 
винодельческой отрасли являлись 
либо предприятиями первичного 
виноделия, либо винпунктами. а 
сегодня в молдове действует свыше 
60-ти предприятий вторичного 
виноделия. 

лицензии на производство 
бутилированного вина выдавались 
и тем экономическим агентам, 
чьи производственные мощности 
основывались в первую очередь 
на оборудовании предприятий 
первичного виноделия. при том 
что, уж поверьте мне на слово, для 
производства бутилированного 
вина у них не  было и других 
необходимых условий, и в первую 
очередь квалифицированных 
кадров. да и контроль со стороны 
государства над качеством 
винодельческой продукции был 
значительно ослаблен. 

Б&Ф: В 1995 г. количество 
виноградников технических 
сортов составляло 186 тыс. 
гектаров, а к 2006 году их 
площадь уменьшилась на 18% 
и составила всего 128 тыс., а 
урожай винограда технических 
сортов за анализируемое 
10-летие также сократился на 
40% и составил 460 тыс. тонн. 
В то же время производство 
натуральных вин из винограда 
с 1995 по 2005 гг. увеличилось 
на 290% и составило 36 млн. 
декалитров, из которых в страны 
СНГ  экспортировано 32 млн. В 
2008 г. неожиданно зафиксирован 
спад более чем на 40%, и 
производство вина составило 
лишь 15 млн. дал. Примерно такое 
количество вина было произведено 
в 1990 году. Как комментировать 
эти данные?

Д.К.: ну, за такими 
комментариями нужно обращаться 
не ко мне. возможно, были 
допущены технологические 
отклонения при производстве вина.

Б&Ф: Воду, что ли, в него 
подливали?

Д.К.: не знаю. в фальсификации 
комбинат cricova никогда замечен 
не был. и лично я фальсификацией 
никогда не занимался. данный  
вопрос следует переадресовать 
органам  государственного  
контроля. но хотел бы заметить, 
что в определенный период 
времени многие винодельческие 
предприятия восполняли нехватку 
виноматериалов путем их завоза  из 
других стран, например, болгарии, 
румынии, украины.

Б&Ф: А затем уже наши 
предприниматели, разлив 
«забугорные» виноматериалы 
в бутылки, выдавали их за 
молдавские вина. Так, может 
быть, главный санитарный врач 
России был прав, подписав приказ 
о запрете экспорта молдавского 
вина?

Д.К.: нет, он не прав. и 
даже очень. запрет ударил по 
всем без разбора. и по тем, кто 
не допускал фальсификации 
вина и дорожил своей маркой, 
и по тем, кто о качестве своей 
продукции задумывался меньше 
всего. правое дело неправовыми 
методами не делается. и эмбарго 
«роспотребнадзор» несправедливо 
наложил на вина cricova и десяток 
других молдавских винодельческих 
предприятий, не допускавших 
нарушений технологического 
процесса, изготавливавших вина в 
строгом соответствии с российскими 
стандартами. в народе бытует 
такое выражение, как «продажная 
пресса». вы согласны с тем, что все 
журналисты поголовно продажные?

Б&Ф: Разумеется, нет! 
Д.К.: вот и я об этом.
Б&Ф: Спасибо за беседу. 

Предпринимательской удачи вам!
Д.К.: а я в свою очередь хочу 

поблагодарить редакцию журнала 
б&ф, предоставившую  возможность 
высказать свое мнение о состоянии 
дел в виноделии. к сожалению, 
производственникам слово в 
последнее время на страницах 
печатных сми предоставляют 
очень редко. n


